

Y les daré niños por príncipes y los afeminados los dominarán.

(Isaías, c. III, v. 4.)

La potestad de la tierra está en manos de Dios; y El levantará a su tiempo a quien la gobierne provechosamente.

(Ecles. c. X, v. 4.)

Los hijos del siglo no causarían tanto daño, si muchos que se llaman católicos no les tendieran una mano amiga. Estos son mucho más peligrosos y funestos que los enemigos declarados.

(Pío IX.)

Cualesquiera que sean los designios de la Providencia para lo porvenir, nadie podrá jamás quitarte la gloria de haber defendido la causa de la Religión en los campos de batalla.

(León XIII á D. Carlos de Borbón)

EL AMIGO DEL PUEBLO

SEMANARIO CATÓLICO-TRADICIONALISTA.

DIRECTOR Y FUNDADOR: JOSÉ SANZ Y ORTEGA.

SE PUBLICA LOS SÁBADOS NO FESTIVOS.

DIOS, PATRIA, REY.

Unidad católica: Monarquía tradicional: Descentralización administrativa:

Para ser católico no se necesita ser carlista, pero para ser carlista se necesita ser católico.

(D. Carlos de Borbón.)

Soy partidario de la Monarquía representativa y sostengo que el Rey debe observar y cumplir las leyes lo mismo que el último ciudadano. ¿Es eso absolutismo? Yo creo que un Rey no debe sólo reinar sino también gobernar, pero creo también que los pueblos necesitan, una completa descentralización administrativa y que el contribuyente puesto que paga, debe ser el primero en intervenir en la administración.

(D. Carlos.)

Yo quiero que el Municipio tenga vida propia y que la tenga la provincia.

Nosotros hijos de Reyes, conocemos que no es el pueblo para el Rey, sino el Rey para el pueblo.

(D. Carlos.)

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.

TRIMESTRE.....	1,00	CAPITAL.	1,25	FUERA.
SEMESTRE.....	2,00	"	2,50	"
AÑO.....	4,00	"	5,00	"
NÚMERO SUELTO.	0,05;	ATRASADO	0,25.	

TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR.

No se devuelven originales.
Se dará cuenta de toda obra que se reciba.
Pago anticipado en metálico ó libranzas del giro mútuo.
Comunicados y anuncios á precios convencionales.

PUNTOS DE SUBSCRIPCIÓN.

En la Dirección, Melitón Martín, 13.
En la Imprenta, Juan Bravo, 20.
Habrá corresponsales en Madrid y cabezas de partido.

Señor, agradece mucho entusiasta adhesión adalid Segovia y augúrale vida próspera y gloriosa.

MELGAR.

Tal ha sido la contestación con que nos ha honrado Nuestro Augusto Jefe D. Carlos de Borbón, y si acaso algún día pudiéramos desfallecer, esto sólo bastaría á infundirnos nuevos alientos en las rudas batallas que venimos á sostener con enemigos que en su ignorancia nos desconocen ó nos odian por pura malicia.

EL VEINTE DE SEPTIEMBRE.

Mañana se cumplirán veintiseis años desde que el Derecho fué villanamente desconocido y ultrajado por la Revolución, que consumó su obra de iniquidad, convirtiendo la Capital del Orbe católico en trono y asiento de la más infame de las seclas.

Ningún poder, como el temporal de los Papas, puede ostentar títulos tan legítimos, gloriosos y respetables. El infeliz Víctor Manuel se prestó ambicioso á secundar los proyectos infernales de las lógicas y entró por la brecha de la Puerta Pia en esa Roma que tan fatal ha sido, es y será á todo aquél que sobre ella ponga sus miradas para levantar bandera contra la Silla del Pescador de Galilea.

Con hipócritas amaños y pérfidas intenciones fueron preparando los enemigos del Cristo la formación de ese desdichado reino, que se levanta sobre los despojos y ruinas y tiene por Capital una Ciudad, en que no cabe otro soberano que el Sucesor de Pedro.

Esto no ofrece duda para ningún

católico; pero lo que es más de advertir es que ningún hombre sensato é instruido desconoce la gravedad que encierra la cuestión romana, pesadilla del Gobierno de Humberto, cáncer del nuevo é improvisado reino é inevitable escollo en que se estrellará la obra de los Mazzini y Garibaldi. ¡Es tan pequeño el Quirinal al lado del Vaticano! Abierta está la brecha de Puerta Pia para que por ella salgan los que la abrieron para su ruina y vergüenza del siglo, en que tanto se habla de derechos.

Nosotros, firmemente persuadidos de que lo violento no puede tener larga vida, protestamos una y mil veces como católicos y como carlistas contra la infame usurpación, que, conculcando las más vulgares máximas del derecho, ha sido reconocido como hecho consumado por los liberales de todo el mundo. ¡Viva el Papa-Rey!

MALICIA É IGNORANCIA

Que se odian y desprecian por unos, y se desconocen por otros nuestras ideas, nuestro programa y nuestros verdaderos propósitos, no hay para qué dudarlos. Lo demuestra simplemente el conato y parcialidad de los Gobiernos y partidos liberales, así como la apatía é indiferencia del pueblo ante cualquier hecho ó circunstancia en que podamos dar prueba de la verdad de nuestros ideales, de la bondad de nuestro programa y de la fe y sinceridad con que le exponemos y tratamos de cumplirle.

Reciente está aún lo acaecido en el Congreso, con motivo de la discusión del Mensaje primero, y con la de los presupuestos después.

En ellas se levantó la voz de nuestros diputados para hacer ver á la Cámara, al Gobierno y al País, los medios únicos que existen para poder hacer frente á nuestra desdichada situación económica y las causas y remedios de la tristísima en general de

nuestra patria y de la joya preciada de la Corona de España la antes rica Isla de Cuba.

Ellos demostraron con la fuerza de la verdad y la elocuencia de los hechos, lo desastroso de la política liberal para nuestra Nación y sus posesiones coloniales: ellos levantaron su voz desinteresada y enérgica para reclamar del Gobierno que se protejan y atiendan los justísimos derechos de nuestro sufrido y valiente ejército, de nuestros héroes y hermanos, que en tanto que nosotros pasamos nuestra vida tranquila y sossegada, sacrifican las suyas en aras de la Patria después de sufrir sinnúmero de penalidades y fatigas.

La mayoría de los periódicos, aún los liberales, elogiaron el levantado espíritu en que se inspiraban nuestros representantes, por lo que á la situación del ejército se refiere. Los mismos diputados, el Gobierno mismo, manifestaron que no podían menos de estar de acuerdo en este punto con las opiniones sustentadas por los diputados carlistas; pero nada práctico resultó, pues ni un solo liberal, ni un conservador votó la enmienda presentada con tan patriótico fin.

Y lo mismo que en este punto concreto ha sucedido con la ley de auxilios á las empresas ferroviarias y la de concesión de las minas de Almadén, como con todos los demás que se refieren á la administración pública, moralidad y buen gobierno del Estado, hasta el punto de haberse visto obligada la minoría carlista á abandonar el Parlamento después de ver lo infructuoso de sus trabajos y gestiones encaminados sola y exclusivamente al bien de la Patria.

Nada práctico, pues, encontraremos en los sistemas liberales, pues por mucho que alardeen sus prohombres de economías, de amor patrio, de moralidad etc., etc., sabemos por desgraciada y larga experiencia que todas esas hermosas frases de efecto, de que tanto ha abusado el liberalismo, carecen de toda significación en labios de sus sectarios, cuando no significan lo contrario de lo que en realidad son.

A la verdad, que á nadie que conozca siquiera superficialmente el liberalismo podrá extrañarle que así suceda, los Jefes de los partidos, los Diputados, los grandes y pequeños empleados y casi todos los que á los partidos liberales se hallan afiliados, solo tienen por norma y guía el mezquino interés del partido ó el más mezquino aún de su

personalidad. ¿Cómo, pues, han de elevar su pensamiento y dirigir su voluntad al sacrificio de sus pasiones en bien del pueblo quienes no tienen ni reconocen más ley ni más Dios que su medro personal, al que sacrifican sus convicciones, sus deberes y hasta su conciencia?

Estos son los que odian y aborrenen al partido carlista porque saben que en su programa no encuentran otra cosa que la reprensión de su conducta, porque no ignoran que si llegara á gobernar caerían con estrépito y se despedazarían esos ídolos á quienes ellos rinden culto.

Vemos, pues, que en estos la malicia y el interés son la causa de que nos odien y aborrezcan.

Otros hay que nos miran con indiferencia porque no nos conocen, sino es que, sin conocerlos, también nos desprecian y aborrecen. ¿Habeis observado lo que hace muchos años viene sucediendo en todas las clases de la sociedad?

En todas se critica y se condena la conducta de los partidos liberales. Unas se lamentan del deplorable estado de la agricultura, merced entre otras causas, á la enorme tributación que la agobia: otras del decaimiento de las artes y de la industria relegadas al abandono por no poder sostener las competencias extranjeras, gracias al apoyo que á estas prestan las medidas poco previsoras y menos patrióticas de los gobiernos que nos rigen; estas lloran la falta de ocupación y de jornal con que atender á las exiguas necesidades del obrero; aquellas se quejan de la mala administración, y todas, en fin, de las inmundicias, caciquismo, farsas, ágios y misterias que consigo trajo á nuestra Patria el sistema liberal y que han venido aumentándose hasta tal punto que hoy no vislumbran los más en el cargado horizonte ni un rayo de luz siquiera que sea augurio de que desaparece la tempestad que, tanto tiempo há, descarga sobre nuestro suelo, y de que se acerca el tiempo de la bonanza.

Sin embargo, preguntad á todos esos que así se lamentan de nuestro triste estado moral y material y que reconocen todos los males que por desdicha pesan sobre nuestra querida España; preguntadles por el remedio que creen aplicable á ellos y los veréis contestar con verdadero estoicismo que no hay remedio ninguno; que tan bueno es

Cánovas como Sagasta, y que todos los partidos que suban al poder, seguirán del mismo modo gozando las dulzuras de la Cápsula del presupuesto, sin cuidarse de mejorar en favor del pueblo las leyes y las instituciones que á tal estado han traído á nuestra Patria.

Y tienen razón ¡Vive Dios! que más de medio siglo de dominación y gobierno al uso liberal es de sobra suficiente para evidenciar al más obtuso que dentro de ese régimen no hay ni puede haber esperanza alguna de mejoramiento moral ni material para el pobre pueblo que sufre y paga.

Luego ha de buscarse fuera de él el remedio tan deseado; y esto es lo que no hace ese pueblo que tan agobiado y maltrato se encuentra; ese pobre pueblo á quien para poder explotarle, comenzaron por quitarle sus arraigadas creencias religiosas, sus tradiciones venerandas, sus morigeradas costumbres y sus prácticas morales, lanzándole después al remolino de la duda, al precipicio de la impiedad y á la sima de la desesperación.

Si, pobre pueblo, fuera del liberalismo corrompido y corruptor es donde está tu salvación. Tu necesitas un gobierno paternal y justo, que á la vez que restablezca con mano fuerte y vigorosa las tradiciones venerandas que basadas en la Religión católica, hicieron grande entre las grandes Naciones á nuestra querida España, mire por tí y te atienda con solicitud de padre, encauzando las derramadas corrientes de la riqueza pública cortando los abusos políticos, administrativos y judiciales, y poniendo por base de gobierno la Religión y la Moral católicas, únicos diques capaces de poder contener el devastador torrente que hoy te arrastra y que amenaza sumirte en su fondo.

Y bien, dirás tú: ¿dónde está? ¿dónde puede hallarse ese gobierno? Yo no lo conozco.

Pues ese gobierno que tú deseas, pueblo español, como lo deseamos todos tus hijos verdaderos que no queremos sino el bien de nuestra Patria, y como le desean todos los que quieren la felicidad de ésta sin correr tras bastardas ambiciones, ese gobierno podrá dártele la comunión tradicionalista y solo ella.

¡Qué no lo conocéis! No me extraña. Te han pintado al partido carlista con tan hermosos colores que es imposible que teniendo á la vista tal retrato, puedas reconocerle y apreciar sus ventajas. Te le han mostrado enemigo de la civilización, retrógrado y refractario á todo progreso, absolutista, déspota y enemigo de tus libertades. Pues bien, tú mismo puedes convencerte y te convencerás de que te han engañado. Tú no nos odias como lo que al principio he citado, tú solo nos miras con indiferencia ó con prevención, porque ignoras quienes somos en realidad, porque solo conoces los retratos que de nosotros te muestran nuestros enemigos.

Libre de esas preocupaciones que te han imbuido, exento de tales prejuicios, examina detenidamente el programa carlista, estudia sus tendencias, sus aspiraciones, sus propósitos, compara doctrinas con doctrinas, sistemas con sistemas, y si eres honrado y leal, si no te ofusca la pasión de partido sino que solo te guía el deseo de conocer la verdad y de procurar el bien de la Patria, no podrás menos de persuadirte de que el único remedio para tantos males como te agobian y de que tan justamente te quejas, solo se halla en la realización del programa carlista, que da soluciones llanas y completas para todas las cuestiones religiosas, administrativas y económicas.

Esto se atreve á decirte, pueblo mío, el más ignorante de tus hijos, movido únicamente, al trazar este desaliñado artículo, por

el deseo de tu bien y de la prosperidad de la Patria.

Un pobre carca.

¡QUÉ MIEDO HACE!

¡Pobres liberales! ¡Siempre lo mismo! ¿Es posible que el miedo y la rabia lleguen á turbar la cabeza de un hombre hasta el extremo de dictar á la pluma tanto disparate, tanto absurdo y tamañas contradicciones, como se encuentran juntos en el artículo de *El Eco de Segovia* que en esta ocasión más parece el eco de Babel ó de Leganés?

Escuchad, caros lectores, oid y prestad toda vuestra atención, contened la risa, si podéis y juzgad lo que son los liberales, pues cuanto nosotros dijéramos contra ellos resultaría pálido ante la idea que de sí mismos dan en el coleto segoviano.

Dice que olfateamos el éxito, que somos representantes de los que promovieron tres guerras civiles, que impotentes para luchar en los comicios y en la propaganda pacífica atisbamos como hienas para arrojarnos sobre los cadáveres.

¡Calma, liberalito de mi vida, calma! Si con serenidad hubieras escrito, no hubieras dicho tales atrocidades.

Si nosotros olfateamos el éxito, tú vives de él, chupando y alimentándote del juego nutritivo de los partidos turnantes. Nosotros luchamos desde abajo, tú desde arriba, ¿cuál de estas dos cosas es más noble y generosa? ¿Quién promovió esas guerras? ¿Los que nos quitaron nuestras tradiciones ó los que las defendíamos? En nuestra casa se metieron ladrones por la ventana y tratamos de echarlos á tiros. ¿Quiénes son los intrusos? Claro es que si así que le quitan la capa, diera también la camisa, no habría cuestión alguna. ¿Somos impotentes para luchar? ¿Y te atreves á decir esto? ¿Por qué entonces acudís á esos chanchullos en las elecciones? ¿Te acuerdas cuando en el mismo Segovia, al ver que la voluntad del pueblo os era contraria, apelasteis á sicarios que empuñaran el garrote para llevar al pueblo por donde queriais? Y ¿esos cadáveres sobre que vamos á arrojarnos quién los ha hecho? El liberalismo, el maldito y excomulgado liberalismo.

¿Con qué nadie ha visto á nuestro Señor D. Carlos VII en las batallas? Claro que tú no, porque te estarías entonces metido en el queso, como el ratón de la fábula, para reservarte prudentemente para mejores ocasiones. Nuestro R... al frente de sus ejércitos, iba á la cabeza de sus valientes luchaba y lo que es más, tomó parte después en importantes acciones de celebridad europea. ¿Qué culpa tengo yo de que sin saber deletrear historia, te metas á doctor sentimental y ridículo?

No somos hienas, somos como la Guardia Civil que saldrá al paso á los liberales cuando estos quieran llevarse el último talego de España.

¿Queréis una patria? ¿Para qué? Para robarla y entregarla en manos de judíos y extranjeros. ¿Para qué queréis la familia? Para mancharla y enlodarla con el concubinato legal, para desgarrarla con vuestras contiendas; mira lo que son las familias desde que los liberales andais por el mundo. ¿Queréis una religión? Pero para vosotros cualquiera es buena, la protestante, la judía, hasta el ateísmo y la masonería son protegidos por vosotros. En el seno de la Iglesia Católica no cabe el liberalismo porque está cien veces excomulgado por quien es infame para nosotros los católicos. ¿Te haces

el sordo á esto? pues ya te abriremos los oídos y por muchas voces que des, ya haremos que nos oiga el pueblo.

Nunca la Iglesia ha estado también como ahora. Necesitas una frescura sin igual para afirmar esto. ¡Diganlo los peregrinos de Valencia, los católicos de Cádiz y de Barcelona! ¡Dígalos la capilla protestante de Madrid! ¡Diganlo vuestras leyes y vuestra constitución! ¡Diganlo *Las Dominicales* y *El Motín*! ¡Dígalos el clero. á quien le roban el once por ciento como *do rativo*! ¡Diganlo esas Universidades, esos Ateneos, esos blasfemadores, donde se oye el lenguaje de los demonios!

Dice que si los carlistas no hubiéramos tenido en jaque al Gobierno, España sería hoy muy feliz. Veinte años hace que os de jamos en paz y el pueblo efectivamente... está en cueros y si tardamos en salvarle nosotros, todavía le dejáis sin piel. Cuba y Filipinas no se sublevaron por nosotros, sino porque las habéis hecho merienda de blancos.

De modo que, articulista del colega, deja á un lado esos arranques oratorios, que son buenos para engañar pueblos en vísperas de elecciones, pero no para convencer á personas sensatas.

Nos pides que no resucitemos ideales muertos. ¡Inocente! Si están muertos, ¿por qué te sublevaron y alteran la bilis hasta el punto de soltar á disparate por línea?

Llegas á llamarnos filibusteros. Segovia nos, ved que infamia. Los insurrectos son instrumentos de los masones, los Jefes liberales son masones, y á nosotros que, como católicos de verdad, odiamos la masonería se nos llama filibusteros. Si D. Carlos reinara en España ni el nombre de filibusteros se hubiera conocido, porque no habría tolerado á la masonería, madre de la traición y del separatismo.

Desengañense las liberales, su hora está próxima á pasar para no volver. ¿Queréis pruebas? Mirad. Se funda un periódico carlista en Segovia, y como si solo los liberales tuvieran derecho á la existencia, se nos dispara ese exabrupto. ¿Véis que tolerancia, qué lógica y qué libertad la de estos liberales? La Patria pelagra, callad, nos dicen. ¡Miserables! Si la Patria pelagra, combatid á masones y judíos que la atacan, no les vendáis España, y dejad á los carlistas que son más patriotas que vosotros.

Mañana mismo, si quiere nuestro Jefe, salen al campo cerca de 100.000 hombres. ¿Por qué no han salido? Por patriotismo. No somos como vosotros que os aprovechasteis de la adicción de la patria para enseñorearos de ella y gritábais como energúmenos: ¡Sálvense los principios aunque perezcan las colonias! Quién no os conozca que os crea.

El AMIGO DEL PUEBLO no tiene otro fin que combatir vuestros principios, respetando vuestras personas; de modo que, mientras viva, le tendréis dispuesto á luchar sin transigencias y á abrir los ojos al pueblo, para que conociendoos os desprecie y vuelva la espalda.

Así lo habéis comprendido y saltáis como toro á quien cuelgan banderillas. Lo sabemos. ¡Buen provecho hermano! ¡Qué miedo hace!

UN TABANO.

AL VADO Ó LA PUENTE.

España marcha á su ruina; el sistema que nos rige y nos raja nos lleva más que á regular paso á la perdición, y no hay más medio para salvarnos que el mirar hácia

adelante, colocando á nuestra vista el pasado, en la gloriosa parte de nuestras tradiciones patrias.

Por fortuna nuestra y en medio del caos que reina, se vislumbra un rayo de salvadora luz, único que puede libraros de la hecatombe que nos amenaza.

Ese rayo de luz es el brillo que se desprende de la inmaculada bandera católico-tradicionalista, de esa bandera varias veces traicionada, pero jamás vencida, que, llena de gloria, ostenta orgullosamente los grandes nombres de Dios, PATRIA, REY, lema á cuya sombra han peleado tantos héroes de defensores de nuestra fe cristiana, de nuestro amor patrio á las ordenes de nuestros legítimos... Jefes.

Toño español que ame la memoria de sus padres, que sienta verdadero afecto por la patria, que no abomine de la sangre que circula por sus venas, debe, con deber ineludible, ponerse bajo la sombra de esa bandera y trabajar sin descanso, para que lo antes posible España vea implantadas sus gloriosas tradiciones, necesidad patria, deseo de Su Santidad, como claramente lo expuso á los peregrinos españoles en fecha reciente.

Desgraciadamente, el orgullo humano por una parte, el carecer de firmeza, por otra, ha dado margen á que hoy existan varias agrupaciones llamadas católicas, y á causa de ello reina un tanto desconcierto en España. A poco que se melite se verá, que solo en el campo católico tradicionalista, que solo dentro de los principios que simboliza el lema de Dios, PATRIA, REY, está la salvación de nuestra madre patria.

Mírese bien; examínense las diversas agrupaciones ó personalidades que se llaman católicas, y se verá, desde luego, que no siendo en la católica tradicional, no puede hacerse nada bueno, y si se corre riesgo, y riesgo inminente, de hacer algo ó mucho malo.

Demos un ligero repaso; cual permiten las columnas de un periódico, á esas aludidas agrupaciones llamadas católicas.

La hasta hace poco dirigida por el señor Nocedal, y actualmente partida en dos, ¿á dónde va? A ninguna parte. Demos por admitido que su programa en el orden religioso sea bueno, pero ¿y qué? Podrá ser si se quiere magnífico buque pero que camina por medio de tempestuosos océano sin timón ni norte. Boga y boga y nada más. La sociedad necesita de gobierno civil ¿y dónde tienen estos su gobierno? ¿Están á lo que venga, si viene cual desean? Si se nos contestase á esta pregunta, ya haríamos algunas consideraciones.

Esto, lo dicho en el párrafo que antecede, es en lo que respecta á los que aún siguen á Nocedal, que de quienes siguen al Sr. Sardá y Salvany, nada decimos, sino que llamándose hermanos de unos y de otros, aún están colocados en más irrealizable ideal.

¿Y qué decir de los que llamándose católicos pretenden establecer gobiernos netamente católicos dentro del actual modo de ser las cosas? ¡Ilusión...! En lo que plantea el liberalismo y éste le presta su savia, es temeridad que se espere un cambio en su modo de ser liberal. Así nació, así vive y así ha de vivir, porque de otra manera no le es posible la vida. Es tener ojos y no ver el pensar siquiera que cada semilla no dé su correspondiente fruto, y la semilla liberal, frutos liberales dará por su propia condición, si bien podrá darse el caso, dados los amaños de los hombres, que se consiga disfrazar los frutos liberales.

Los católicos, pues sin norte no van á ninguna parte buena, y sí, al combatir á

los que le tienen, contribuyen á que estos no logren, tan pronto como fuera de desear, la restauración de las gloriosas tradiciones patrias. Los católicos que siguiera *per accidens* ayudan á lo presente en espera de *arrancar algún pelo al lobo*, prestan su concurso, el modo no hace al caso, á la revolución y sus obras.

No hay, no; más que un rayo de luz en el caos que reina, y ese rayo, ya lo hemos dicho y repetimos, es la implantación en el gobierno del Estado de los principios que simboliza el lema de Dios, PATRIA, REY, con todos sus principios y consecuencias religioso-políticas.

Lo demás, y no tememos se nos pruebe lo contrario; es, ó servir de obstáculo á la salvación de España ó ser auxiliares de la obra del siglo, cuando no ambas cosas á la vez.

Españoles: es preciso que se disipen las tinieblas, que la luz brille, y que estemos con la revolución ó contra la revolución, sin digos ni distinguos, que tanto vienen dañando á nuestra Religión y á nuestra Patria.

A. B. DE VELARDE.

Semana política.

La valiente minoría calista, continúa recibiendo innumerables y entusiastas felicitaciones de todas las provincias por su energía y prudencia al retirarse del Congreso.

El día 8 de Septiembre, se inauguró en Miguel Estéban (Toledo) el Circulo Tradicionalista, en medio del mayor entusiasmo, terminando con vivas al R. y al Marqués de Cerralbo.

Hemos recibido el primer número del semanario tradicionalista de Castellón *El Pueblo Español*, que ha visto la luz el mismo día que nosotros y en su primer plana, publica las siguientes líneas:

«Al Sr. Duque de Madrid.—Señor: Para Vos, en cuyas manos trémola la inmaculada bandera Dios, Patria y Rey y en quien venera la noble España al egregio caudillo llamado por su firmeza indomable á quebrantar la cabeza de la hidra liberal con la restauración de la unidad católica y de la Monarquía cristiana, que tan grande hicieron á esta hidalga nación, hoy abandonada de Dios y ludibrio de pueblos por ella engendrados á la vida de la civilización, sean el primero y el último aliento de *El Pueblo Español*.»

Saludamos cariñosamente á nuestro querido compañero, deseándole largos años de vida próspera y estableciendo gustosos el cambio.

Con tanta aprobación y aplauso ha visto Carlos VII el Manifiesto de nuestras minorías, que ha dicho que lo encontraba digno de los que lo subscriben y de la causa que representa.

D. Carlos espera la visita del Marqués de Cerralbo, que no se retrasará, manteniendo entre tanto activísima correspondencia.

El entusiasmo carlista aumenta en Alicante, proyectándose la creación de nuevos círculos y pronto quedará constituida la junta local de Atecas.

Hay nuevas juntas en Albánchez y Villanueva del Arzobispo.

Han triunfado candidatos carlistas en las elecciones de Diputados provinciales en Alcala, Vitoria, Durango, Valmaseda, Cervera, Santa Coloma de Farnés, Vich-Berga y Figueras. Moralmente el triunfo de los carlistas, ha sido grande en otras partes.

D. Carlos ha afirmado de nuevo, que no tiene compromiso alguno de no combatir á la regencia, si el bien de la patria lo reclama. Ni con el Papa, ni con el Emperador de Austria, ni con nadie, ha adquirido compromiso alguno. Si por patriotismo observa hoy una actitud pacífica, el patriotismo puede aconsejarle un cambio de conducta, siendo el único árbitro del momento oportuno.

El Sr. Marqués de Cerralbo, recibe constantemente numerosas adhesiones de integristas muy conocidos. Son también muchos los que se inscriben en los libros de socios del círculo Carlista. ¡Dios quiera que pronto sea un hecho la unión de todos los católicos á la sombra de nuestra gloriosa bandera, núcleo salvador y único en España.

SECCIÓN CIENTÍFICO-LITERARIA.

Himno popular carlista.

Gloria, gloria á los hijos de España,
Que al amparo de histórica ley (1)
Sucumbieron en noble campaña
Por su Dios, por su Patria y su Rey.

Desde el Darro al histórico Anseva,
Desde el Tajo al Cantábrico mar,
De heroísmo la España da prueba
Defendiendo su Trono y Altar.

Los leales, que el Déspota inmoló
O sucumben en lucha feroz
Purifican la tierra española
Con su fe, con su sangre y amor,
Nada importa que bando precito
Sus victorias amengüe falaz;
Aún resuena aquél bélico grito
En Abanto, en Alps y Oristá.

So las tumbas de tanto valiente
Ollo, Rada, Lozano y Castells
Renovemos el voto ferviente
De imitar su conducta y su fé.

Que si aleve traición en Elgueta
Demostró nuestro genio y valor
Los laureles de Lácar y Urnieta
Aún conservan su fresco verdor,
¡Gloria, gloria á la enseña querida,
Que sirvió de sudario á Francechs!
¡Gloria, sí! y ¡já luchar! que la vida
Es de Dios, de la Patria y del Rey.

B.

EL UNO Y LOS CEROS.

(RETRATO).

Et principes conveniunt in unum
adversus Christum ejus.
Ps. 2. 2.

Los ceros en gran Congreso

Cierto día se juntaron

Con fin menguado y avieso,

Pues sin forma de proceso

Contra el uno sentenciaron.

— ¡A qué nos quiere á su lado

Siempre ese rey langaruto?

— Claman todos— su infundado

Valor pierda en un minuto.

Firman y en un *dos por tres*

Huyen, mas todos mandar

Pretenden, luchan y pues

Ninguno cuenta con pies,

(1) La ley sálica.

Ruedan al hondo al chocar.

Es uno el Catolicismo

Y son ceros los Estados;

Con él viven prosperados,

Mas ¡ay! desde el punto mismo

Que sus derechos sagrados

Le niegan, en cataclismo

Grande, ruedan al abismo

Unos de otros empujados.

LORENZO GARCÍA HUERTAS.

CRONICA.

Hemos recibido en esta semana la visita de los queridos colegas *El Boletín del Magisterio de Segovia*, *La Verdad de Berga*, *La Comarca de Vich*, *El Pueblo Español de Castellón*, *El Eco de Hellin* y *El Vasco de Bilbao*. A todos agradecemos el honor que nos hacen y establecemos gustosos el cambio. Acabamos de recibir también á nuestro apreciable colega local *El Carpetano*.

La corrida de toros de Santa María de Nieva no resultó lo que se esperaba, ni mucho menos. Mazzantini se contentó con hacerse presente. Sólo Villita estuvo bien. La Infanta Doña Isabel regaló dos alfileres de corbata, uno á cada diestro.

A la entrada de la Villa y antes que llegará Doña Isabel fué destruido un arco de ramas por un ómnibus de Oliva, en que iban muchos abogados y dos diputados provinciales.

A la vuelta hubo que lamentar la muerte del Sr. Avial, que caeció en el paso nivel de la *Aparecida* al ser arrollado su coche por el tren que venía de Segovia.

También se han celebrado divertidas funciones en los pueblos de Escalona, Muñoveros, Carbonero y Turégano, entregándose los honrados vecinos á nobles esparcimientos después de sus faenas de verano. En Turégano hubo corrida de novillos lunes y martes, dando mejor juego el segundo día por haber salido á la plaza *Cuchareta* y teniendo que retirarse el novillo de muerte al corral por medrana del matador, El miércoles hubo también toros.

El día 4 de Octubre próximo, celebrará el Banco Agrícola junta general de accionistas, con objeto de tratar de la modificación de los estatutos ó de la disolución de la sociedad. Muy de lamentar sería desapareciera una institución tan benéfica para los pueblos.

Desde 1.º de Julio, sale de la estación un tren conduciendo viajeros, quienes llegan á Villalba á las cuatro y treinta de la tarde y tomando allí el de las cuatro y cuarenta y cinco, llegan á la Corte á las cinco y cincuenta y ocho tarde, pudiendo más cómodamente salir para otras provincias, sin necesidad de pernoctar en Madrid. Convendría que ese tren llevara el correo, y que pudieran tomarse billetes y facturar equipajes hasta Madrid, en vez de Villalba como ahora se verifica.

En breve llegará á Segovia el Reverendísimo Sr. Obispo de Jaca.

Parece que se trata de reparar la torre de San Estéban antes de que su estado lamentable dé con ella en tierra. ¡Ojalá sea verdad tanta belleza!

Monte de Piedad y Caja de Ahorros.

En cada uno de los Domingos del mes próximo, de diez y media á doce y media de la mañana, se celebrarán subastas en la

sala de ventas de este Establecimiento del alhajas y prendas de ropa, telas y demás objetos vendidos en el mes de Agosto último y los cuales no han sido desempeñados por sus dueños.

Segovia 18 de Septiembre de 1896.—El Presidente, *Gabriel Rebollo Ballesteros*.

Advertencias—Aproximándose á un centenar las cartas llenas de entusiasmo, que ha recibido el Director de *EL AMIGO DEL PUEBLO*, y siéndole materialmente imposible contestar á todas como se merecen, se vale de este medio para dar las gracias, prometiendo que hará cuanto en sus fuerzas pueda, para corresponder á esa bondad y no defraudar sus halagüeñas esperanzas.

Con profundo disgusto nuestro, y sin culpa alguna por nuestra parte, son algunos los Señores subscriptores de la Capital que no han recibido ó han recibido tarde el pasado número. Su sensatez y amabilidad, sabrán dispensar una falta tan fácil en el noviciado de una empresa y en quienes creen á todos de tan buena fe como ellos.

Creemos no volverá á suceder y todo subscriptor de dentro ó fuera de la Capital que se halle en este caso, puede y debe reclamar el número á esta Administración y le será servido inmediatamente, cosa que haríamos por nosotros mismos si supiéramos los que se hallaban en esa circunstancia.

CULTOS DE LA SEMANA.

Sábado 19—En la Iglesia-convento de religiosas Carmelitas Descalzas, como último día de novena á Nuestra Señora de la Saleta función solemne á las diez de la mañana con misa sacramental y sermón que predicará un R. P. Carmelita. Continuará expuesto S. D. M. hasta las cinco de la tarde, en que recitados el Santo Rosario y la novena y cantados los gozos á la Virgen se reservará; dándose, acto seguido á adorar la reliquia.

La Cofradía de Nuestra Excelsa Patrona la Virgen de la Fuencisla, celebra desde este día en la Santa Iglesia Catedral solemne Novenario. Todas las tardes á las seis y media se rezará el Santo Rosario, á continuación la Novena, á la que seguirá el sermón, terminándose con los gozos á nuestra Patrona y Salve.

El domingo día 20, estará S. D. M. expuesto durante la novena.

Todos los días del novenario, á las ocho, habrá una misa rezada y á continuación se leerá la novena. También habrá en la sacristía varios ambleos para los Hermanos que quieran sacarles para la Salve.

Señores que han de predicar: **Sábado 19**, D. Gabriel Pérez, Beneficiado de la S. I. C.; **Domingo 20**, D. José Cardenoso, Canónigo de íd; **Lunes 21**, D. Martín Velasco, Capellán de íd; **Martes 22**, D. Lucas Redondo, Beneficiado de íd; **Miércoles 23**, D. Juan Gómez, Catedrático del Seminario Conciliar; **Jueves 24**, D. Mariano Cañas, Cura Ecnómico del Salvador; **Viernes 25**, D. Eugenio Sanz, Cura Ecnómico de San Martín.

Domingo 20.—En San Martín función de Catorcenilla á las diez y media, con misa Sacramental y sermón, á cargo de D. Martín Velasco. Continuará S. D. M. manifiesto hasta las cinco de la tarde en que, como en años anteriores, saldrá en procesión el Santísimo Sacramento, recorriendo algunas calles de la feligresía, regresando á la Iglesia, y acto seguido se reservará dando con Él la bendición á los fieles.

Por celebrarse esta festividad en tercer domingo de mes, no se verificarán los cultos acostumbrados por la tarde en el Seminario

por la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús; sólo si tendrá lugar en el presente la Comunión general, á las siete y media.

En San Miguel, como tercer Domingo de mes, celebrará la Cofradía de Minerva misa Sacramental á las nueve, con procesión con el Santísimo y Reserva.

En el Convento de PP. Carmelitas, á las cuatro y media de la tarde habrá Rosario, plática y procesión del Santo Escapulario, exponiendo á S. D. M. y dando con El la bendición á los fieles

En San Gabriel á las cinco de la tarde se rezará el Santo Rosario, se harán los ejercicios del culto al I. C. de María y un P. de la Comunidad explicará en una plática el Evangelio del día.

En el Convento de Córpus Christi, desde el lunes 21 hasta el viernes 25 inclusive, la Asociación del Culto diario al Santísimo Sacramento, celebrará todas las tardes de seis á siete sus loabilísimos ejercicios.

CHARADA.

Prima tercia es muy una tres, cuando sin testigos habla pero el dardo *prima dos* de su lengua emponzoñada. *Segunda tercia* es medida, de las que antes se usaban y adjetivo *dos* con *cuatro* que se aplica á la avellana. *Cuatro dos* nombre de pueblo, animal la *tres* con *cuarta* y el *todo* es un publicista que en bien del pueblo trabaja.

H. O.

Correspondencia administrativa.

Subscripciones cobradas.

- Segovia, D. A. G.—12 Septiembre '97.
- Monterrubio D. S. R. A.—Idem.
- Segovia, D. N. O. P.—Idem.
- Idem, D. P. Y.—Idem.
- Valdeprados, D. J. S. O.—Idem.
- Segovia, D. J. S. V.—Idem.
- Boceguillas, D. D. V. G.—Idem.
- Olobrada, D. R. C.—Idem.
- Segovia, D. F. A. de P.—Idem.
- Fuente-elayo, D. N. B.—Idem.
- Villacastín, D. M. de P.—Idem.
- Segovia, D. C. M. L.—Idem.
- Idem, D. M. L. C.—Idem.
- Idem, D. F. S.—12 Marzo, '97.
- Sotosalvos, D. J. G. G.—Idem.
- Segovia, D. R. V. A.—Idem.
- Idem, D. A. de O. y D.—Idem.
- Arroyo de Cuéllar, D. L. P.—Idem.
- Idem, D. J. G. y G.—Idem.
- Aldeavieja, D. G. P.—Idem.
- Segovia, D. M. P.—Idem.
- Chañe, D. A. C.—Idem.
- Idem, D. J. G. Q.—Idem.
- Idem, D. V. M.—Idem.
- Campo de Cuéllar, D. V. A.—Idem.
- Segovia, D. A. M.—Idem.
- Carbonero de Ahusín, D. F. M. R.—Idem.
- Carbonero el Mayor, D. J. D. y G.—Idem.
- Aguilafuente, D. J. de A y B.—Idem.
- Fuentepelayo, D. P. del R. S.—Idem.
- Segovia, D. G. G. S.—Idem.
- Idem, D. V. M. R.—12 Diciembre '97.
- Ochando, D. G. S. E.—Idem.
- Segovia, D. J. M.—Idem.
- Villoslada, D. J. R.—Idem.
- Chañe, D. E. O.—Idem.
- Segovia, D. J. C. M.—Idem.
- Idem, D. R. M. y F. T.—Idem.

(Se continuará.)

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

NUEVA SOMBRERERÍA



DE
INDIO MORENO,
-Juan Bravo,-11
SEGOVIA.

En esta casa hallará todo el que la visite un gran surtido en toda clase de sombreros y otras últimas novedades, traídos directamente de los puntos productores. Lo que hace pueda competir en clases, formas y precios, con todos los establecimientos de su índole.

Se hacen sombreros á medida del comprador, lo mismo de copa, teja y hongos, encargándose con doce horas de anticipación; se limpian y reforman los usados.

Variación en gorras, boinas y bonetes.

Inmenso surtido en roses, terebianas, impermeables y otros efectos para militares.

¡NO EQUIVOCARSE!

11.—JUAN BRAVO.—11

Frente al comercio de paños de D. Francisco Sanz Durán.

Las Religiosas Concepcionistas establecidas en esta Ciudad, San Martín, 5, reciben en su Casa Colegio á las Señoritas y jóvenes, que siguen en la Normal la carrera del Magisterio.

Para más detalles dirigirse á la Superiora del Colegio, San Martín, 5.

AGENCIA DE NEGOCIOS

— DE —

VICTOR LÓPEZ S.
12,—LEONES,—12
SEGOVIA.



GRAN RELOJERÍA DE

DÁMASO BARRIO.

SOPORTALES DE LA PLAZA MAYOR, 8.

(al lado del Estanco)

Es la más surtida y tanto en ventas como en garantías.

GARANTÍA-VERDAD

TAPICERO.

SE DECORAN HABITACIONES ESPECIALIDAD

EN COLGADURAS DE IGLESIA

MAXIMINO SER
36, SILVA 36,
MADRID



Segovia—Imp. de S. Rueda.

EL AMIGO DEL PUEBLO.

SEMANARIO CATÓLICO--TRADICIONALISTA.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.

Un trimestre. . .	1	peseta	Capital.---Fuera de la Capital. . . .	1'25.
Un semestre . . .	2	"	"	2'50.
Un año.	4	"	"	5'00.

Puntos de subscripción: En la Dirección y Administración; en la Imprenta del periódico; en la Plaza Mayor, 8, Soportales; y calle de los Leones, 12, Agencia de Negocios.

Anuncios: 10 céntimos línea, en la cuarta cara; en la tercera, 15.

A los Sres. Subscriptores que se anuncien por un semestre, se les descontará el 25 por 100.

A los » » que se anuncien por un año, se les descontará el 50 por 100.

Para obtener estas ventajas, es necesario que la subscripción se verifique por un año.

Comunicados y remitidos, á precios convencionales.

Administrador: D. HERMENEGILDO ORTEGA Y POZA, Plaza de la Constitución, 43, entresuelo.

Corresponsales: en Madrid, D. PABLO ARRANZ, Serrano, 42; en Cuéllar, D. MANUEL GONZALEZ Y GONZALEZ; en Riaza, D. FAUSTINO RODRIGUEZ.

ADVERTENCIAS.

A las personas que deseando subscribirse no lo hayan aún realizado, las rogamos procuren verificarlo á la mayor brevedad para poder servirles el periódico desde este primer número y dejar por completo normalizada la Administración.

En uno de los siguientes números, daremos cuenta de otros corresponsales y comenzaremos á publicar correspondencia administrativa con los subscriptores, en la forma que se acostumbra.